



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE DALCAHUE

SECRETARÍA MUNICIPAL

ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 38

CONCEJO MUNICIPAL

DALCAHUE, 17 de diciembre de 2025.

Cuando son las 9:15 horas del día 17 de diciembre de 2025, se inicia la Sesión Ordinaria N° 38 del Concejo Municipal, siendo presidida por la alcaldesa sra. **ALEJANDRA VILLEGAS HUICHAMÁN**, ejerciendo como Secretaria del Concejo, doña Clara Inés Vera González, Secretaria Municipal y con la participación de los concejales, señores:

FRANCO DARÍO OJEDA OJEDA

SUSANA ELÍZABETH VERA CÁRCAMO

LETICIA TRUJILLO BARRIENTOS

CRISTIAN EDUARDO BARRÍA BARRÍA

HÉCTOR JESÚS ULLOA CONTRERAS

ANDREA JAVIERA MIRANDA MILLAPEL

La Tabla considera:

1.- OBSERVACIONES AL ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 37

2.- RECONOCIMIENTO A NIÑOS DESTACADOS DE LA COMUNA

3.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA

4.- PRESENTACIÓN Y VOTACIÓN PROPUESTA DE MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS

5.- PRESENTACIÓN INFORME DEPARTAMENTO DE OPERACIONES:

INFORME CATASTRO DE LAS CUESTAS PENDIENTES SIN HORMIGONAR

6.- TEMAS VARIOS

DESARROLLO:

1.- OBSERVACIONES AL ACTA SESIÓN ORDINARIA N°37:

Se somete a votación el acta de la sesión anterior y es aprobada por todos los concejales, sin observaciones.

2.- RECONOCIMIENTO A NIÑOS DESTACADOS DE LA COMUNA:

Se presenta en la sesión el joven y destacado deportista Francisco Barría, quien practica la disciplina de ciclismo.

La alcaldesa le agradece que haya aceptado la invitación para asistir a esta sesión, cuyo objetivo es reconocer el esfuerzo y empeño que realiza para practicar el ciclismo y con ello, representar a la comuna de Dalcahue.

En representación de todos los vecinos de Dalcahue, rinde este sencillo y pequeño homenaje entregándole un galvano de reconocimiento.

Francisco Barría agradece la invitación y cuenta un poco los esfuerzos que realiza para tener el rendimiento que hasta ahora le ha dado muy buenos resultados, señala que entrena 6 de los 7 días de la semana, que muchas veces se ha sentido abrumado y cansado, sin ganas de seguir, pero entiende que es lo que le gusta hacer, además, da a conocer que el próximo año puede iniciar las pruebas para integrar la selección chilena de ciclismo.

La alcaldesa y los concejales agradecen y felicitan a Francisco por su esfuerzo y perseverancia y lo instan a seguir en la misma senda.

3.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA:

Al iniciar la lectura de la correspondencia, la alcaldesa explica que son solicitudes de aportes para el año 2026 y con presupuesto del próximo año, para actividades que se desarrollan los primeros días de enero y considerando que el presupuesto ya está aprobado, se presentan al Concejo.

- Formulario de Solicitud de Aporte presentada por el Club Deportivo Chiloé Unido Damas, quienes solicitan aporte municipal de \$2.000.000.- para cubrir gastos de traslado y alojamiento en la ciudad de Panguipulli, para participar en el Campeonato Nacional de Fútbol Femenino a realizarse entre el 18 y 24 de enero de 2026.

La alcaldesa propone un aporte de \$1.500.000.- considerando que se modificó el reglamento y se aumentaron los montos.

La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales.

- Formulario de Solicitud de Aporte presentado por la Junta de Vecinos “El Progreso” de Quiquel, quienes solicitan aporte municipal de \$500.000.- para celebrar el 2° aniversario del Museo de la Papa el día 17 de enero, recursos que serán utilizados en la contratación de artistas y lancha para traslado de turistas desde Dalcahue a Quiquel.

La alcaldesa propone entregar el aporte solicitado y, reitera que se modificó el reglamento y se consideró un aporte mayor para un solo día de actividad.

La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales.

- Formulario de Solicitud de Aporte presentado por la Junta de Vecinos N° 7 “Las Cañas” de Pindapulli quienes solicitan aporte municipal de \$500.000.- para la celebración del aniversario del sector en día 17 de enero, fecha en la cual realizarán la feria denominada “Sabores y Saberes de Pindapulli”.

La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales.

- Memorándum N° 72 de la Alcaldesa de la comuna y mediante el cual informa sobre las contrataciones de personal en el 3° trimestre del año, lo cual se enmarca en lo dispuesto en el Artículo 4° inciso tercero de la Ley N° 20.922.

4.- PRESENTACIÓN Y VOTACIÓN PROPUESTA DE MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS:

Se someten a votación las propuestas de modificaciones presupuestarias presentadas mediante Memorándum N° 78 y 79, ambos son aprobados por todos los concejales, como sigue:

Memorándum N° 78:

SUPLEMENTACIÓN DE PRESUPUESTO

AUMENTA GASTOS:

CUENTA	DENOMINACIÓN	CENTRO DE COSTO	NOTA EXPLICATIVA	VALOR M\$
21.04.004.00 1	Prestaciones de servicios en programas comunitarios	06.06.01 Programas culturales	1	M\$ 1.350
T O T A L				M\$ 1.350.-

AUMENTA INGRESOS:

CUENTA	DENOMINACIÓN	CENTRO DE COSTO	NOTA EXPLICATIVA	VALOR M\$
03.01.003.004	Transferencia de vehículos	1 Gestión interna	2	M\$ 1.350
T O T A L				M\$ 1.350.-

NOTAS EXPLICATIVAS

1	Contratación mes de diciembre encargado de Cultura
2	Mayores ingresos

Memorándum N° 79:

SUPLEMENTACIÓN DE PRESUPUESTO

AUMENTA GASTOS:

CUENTA	DENOMINACIÓN	CENTRO DE COSTO	NOTA EXPLICATIVA	VALOR M\$
22.09.003.005	Arriendo de vehículo	1 Gestión interna	1	M\$ 800
T O T A L				M\$ 800.-

AUMENTA INGRESOS:

CUENTA	DENOMINACIÓN	CENTRO DE COSTO	NOTA EXPLICATIVA	VALOR M\$
03.01.003.004	Transferencia de vehículos	1 Gestión interna	2	M\$ 800
T O T A L				M\$ 800.-

NOTAS EXPLICATIVAS

1	Para Bus Municipal que se encuentra fuera de funcionamiento
2	Mayores ingresos

A continuación, la sra. Carolina da lectura al Memorándum N° 81 que comprende una modificación de presupuesto para pago en causa judicial Arratia con Municipalidad.

Además, considera recursos del Proyecto Pavimentación Pasaje El Estero y El Pincoy, propuesta que se someterá a votación en la próxima sesión.

5.- PRESENTACIÓN INFORME DEPARTAMENTO DE OPERACIONES:**INFORME CATASTRO DE LAS CUESTAS PENDIENTES SIN HORMIGONAR:**

La alcaldesa señala que durante el 2025 se hormigonaron 4 cuestas y se está trabajando en la cuesta Las Chivas, con lo que completaríamos 5 cuestas este año. Además, señala que, aunque no estaba planificado, la calle Fresia, que se está abriendo, no tenía proyectada la pavimentación, por lo que se va a hacer puesto que será alternativa de ingreso a la comuna y con recursos municipales se va a pavimentar la calle, por la importancia del tráfico que habrá en dicha calle.

El Jefe de Operaciones, don Alejandro Díaz señala que hoy están presentes en la reunión para informar sobre las cuestas que están sin hormigonar, hicieron un trabajo de catastro de todas las cuestas que están sin hormigonar, se identificaron 22 cuestas, las

cuales están mencionadas en el informe que entregó a los concejales, el costo de pavimentación de estas cuestas es de \$193.000.000. La pavimentación de estas cuestas permite solucionar el tema del tránsito de vehículos. Se realiza con recursos municipales y con apoyo de la comunidad en mano de obra. Hasta la fecha se han hecho 40 cuestas.

La concejala Miranda consulta cuándo se iniciaría con este trabajo y cuál es el orden de prioridad y responde la alcaldesa que siempre las prioridades las dan los postrados, adultos mayores y niños y se considera la cantidad de habitantes por sector y depende siempre de la cantidad de recursos existentes.

La concejala Vera indica que considerando la prioridad que se dará, se refiere a la cuesta de don Carmelo Ojeda, que es un adulto mayor y la alcaldesa destaca que es importante la colaboración de los vecinos.

El concejal Ulloa entiende que es un catastro para ejecutar en los 4 años del período alcaldicio y qué pasa si hay cuestas que no están anotadas e indica que un poste que hay en el camino Entre Ríos de Quetalco, podría correrse al sitio del vecino con el objeto de que no sea impedimento para arreglar la cuesta y la cuesta Los Garay en Punahuel 2.

Al respecto, don Alejandro señala que en algún momento se dio el cemento para que los vecinos hagan el pavimento, lo cual se rompió por el alto tráfico y como estaba en el proyecto de caminos no enrolados la empresa que trabajó el camino sacó todo el hormigón que existía.

La concejala Trujillo se refiere a la Cuesta Los Cárdenas y la alcaldesa señala que revisará el camino Los Garay y Los Cárdenas en Culdeo. Y la concejala Trujillo también pide el camino Pirincho porque transitan escolares.

El concejal Ojeda agradece al Jefe de Operaciones y su equipo por este trabajo que es muy importante como insumo para cuando asisten a reuniones con los vecinos, porque siempre preguntan.

Don Alejandro acota, respecto a calle Fresia que está considerada la pavimentación y una vereda a lo largo de la calle.

El concejal Ulloa agradece y felicita por lo que considera un gran trabajo, solicita que las estrías que se coloque no sean tan pronunciadas.

La alcaldesa agradece al equipo de operaciones y pide al equipo que sigan haciendo su trabajo como lo han hecho siempre.

6.- TEMAS VARIOS:

El concejal Ulloa se refiere a la ruta W45, a Mocopulli que está en muy mal estado y solicita que se haga reparación de los baches y la alcaldesa responde que en la mañana

estuvo conversando con Vialidad y volverá a insistir para que se agilice la continuación de los trabajos de recapado.

La concejala Trujillo señala que se juntan muchas actividades en el mismo horario y eso impide que puedan asistir a todas las actividades.

La alcaldesa señala que muchas de las actividades son organizadas por la comunidad, las que son municipales se trata de que no coincidan. Hay que tratar de coordinarse para asistir a todas.

La concejala Miranda se refiere a la lancha Eulogia que ya está recuperada y restaurada y se encuentra fuera del museo, preocupa el destino, sería importante darle un uso, sugiere sea con fines educativos. No obstante, también hay que hacer los trámites legales con la autoridad marítima.

La alcaldesa recuerda el proyecto de Municipio Navegante que no se pudo materializar porque no había quién se haga cargo, en este caso, el tema es quién se hace cargo, hoy la bodega se va a desarmar y hay que dejarla en otro lugar, cuando se aceptan estas cosas hay que ver cómo se va a administrar.

La concejala Miranda también solicita abordar la reparación de la cuesta del camino histórico porque está en muy mal estado, Vialidad no tiene recursos, pero se podría pedir desde la Municipalidad para que hagan el trabajo.

El concejal Ojeda señala que Vialidad avanza en asfaltos dependiendo de las prioridades que da el municipio, además, señala que ya no se hacen hormigonados de cuestas. Vialidad está pidiendo aumento de presupuesto para hacer hormigonado de otras cuestas y la alcaldesa responde que en la priorización que se envió a Vialidad se informó Punahuel, Camino Histórico, Pindapulli y Entel Chaquihual, lo cual se enviará nuevamente para el 2026.

El concejal Ulloa sugiere agregar la cuesta de Punahuel 1 y el concejal Barría también sugiere agregar la cuesta de Los Santana.

La concejala Miranda señala que la entrada del Camino La Piedra está en mal estado y complica el acceso para vehículos bajos y el camino Los Maitenes el cual le indican fue reparado ayer.

La concejala Vera señala que la calle 18 septiembre sigue en mal estado, dura muy poco, los taxis no suben, sabe que se ha reparado permanentemente, pero dura muy poco.

También consulta si es factible se le entregue el Protocolo de Prevención, Investigación y Sanción de Acoso Laboral, Sexual y violencia en el trabajo en el área salud y Protocolo de la Ley Karin para conocer en detalle.

Finalmente solicita conocer el plan de trabajo de la Oficina de la Mujer porque quedó pendiente el protocolo para abordar la violencia de género.

El concejal Barría señala que la presidenta de la Junta de Vecinos de Villa Suyai necesita se haga limpieza de matorrales en un sitio privado que está al lado de la sede y para evitar siniestros producto del calor y la alcaldesa responde que se hizo limpieza y se está viendo cómo abordar un camino de acceso que conecte con Villa Altos de Dalcahue, pero tiene que ir acompañado de cámaras y luminarias, hay un proyecto de más de M\$200.000.- pero no es de corto plazo, se está viendo algo menos costoso, verá con seguridad pública el tema.

Otro tema del concejal Barría se refiere a que en el contexto del bicentenario se va a aumentar el presupuesto y la alcaldesa señala que se entregaría un presupuesto por comuna y se hizo un proyecto de dos días de actividades 20 y 21 de enero, una feria de oficios y literatura, con dos expositores cada día.

El concejal Ulloa consulta por los proyectos que se presentaron en la administración anterior por el bicentenario y responde la alcaldesa que son proyectos del Plan Chiloé y en el plan bicentenario en el área salud está la posta de Calen.

Informa también la alcaldesa que habrá una medalla propia del bicentenario que se entregará el próximo año, así como creamos nuestra medalla por la Batalla de Mocopulli. Agradece a don Héctor Contador que ayudó con el diseño y sin costo.

El concejal Barría se refiere a un camino que conecta con Las Solteras que está transformado en un microbasural y les preocupa qué se puede hacer para resolver el tema y la alcaldesa indica que le pedirá a Sebastián Díaz para que vea el tema de las luminarias.

El concejal Ojeda se refiere y reitera el tema del enrolamiento de Carihueico. El equipo técnico del municipio hizo visita y se hizo el diseño, los vecinos también compraron 2 alcantarillas y están en condiciones de pagar la mano de obra para tener una solución vial definitiva, al respecto consulta si se puede entregar aporte de material que se va a utilizar. Es un tema importante para el sector y están las voluntades de las partes y la alcaldesa señala que es un tema que estuvieron abordando incluso con Vialidad, se les planteó que es necesario tener la certeza de que se va a enrolar el camino, el diseño arrojó que requiere M\$18.000.- con un importante aporte de la comunidad, pidió que Vialidad enrole el camino y se asegure la donación del terreno por parte del particular.

No habiendo más que tratar, se pone término a la reunión cuando son las 10:54 horas.

CLARA INÉS VERA GONZÁLEZ
SECRETARIA MUNICIPAL

ALEJANDRA VILLEGAS HUICHAMÁN
ALCALDESA DE LA COMUNA